

intervention de Yannik Bigouin lors de la mobilisation du samedi 11 octobre 2025

"Je m'appelle Yannik Bigouin, je suis Délégué régional du Mouvement associatif de Bretagne. Je parle ici en son nom. Il rassemble plus de 40 000 associations bretonnes à travers ses 22 fédérations et coordinations intersectorielles et est à l'origine de cet appel national de défense de la vie associative. Aujourd'hui, une trentaine de manifestations et événements en Bretagne. Des centaines en France, pour dire : « ça ne tient plus ! ».

Mobilisons-nous pour la vie associative. Qui sommes-nous ? Une force citoyenne engagée. En Bretagne, des centaines de milliers de bénévoles, près de 80 000 associations, plus de 100 000 salariés.

Que faisons-nous ? Nous agissons collectivement pour répondre à des besoins de nos concitoyens et concitoyennes, défendre des droits, construire des projets, portés par l'intérêt général, la non-lucrativité, l'ancrage territorial. A tous les âges de la vie, de la petite enfance à la vieillesse, à travers les activités sportives, culturelles, de protection de l'environnement ou des actions de solidarité, nous sommes là, présents !

Quelles sont nos demandes ? Les associations doivent rester libres de leurs choix et ne pas être instrumentalisées. Nous ne sommes pas les bras armés des pouvoirs publics et ne devons plus être mises en concurrence entre nous par des appels à projets. Les collectivités locales et l'Etat doivent apprendre à dialoguer et coopérer sur leurs projets avec nous dès le début dans un rapport de confiance équilibré. Nos partenaires doivent faire disparaître le Contrat d'Engagement Républicain au regard des abus de certains Préfets et élus sur les libertés associatives. Oui ! Collectivités et Etat doivent mieux considérer la vie associative pour ce qu'elle est tout autant que ce qu'elle fait.

Que serait Morlaix sans ses associations ? Plus de centres sociaux, MJC, Résam, SEW ou clubs sportifs ! Ce ne serait plus Morlaix mais une ville sans vie, morne, asséchée de dynamiques collectives, de grands moments humains de faire ensemble. C'est un bien précieux qui produit du bien-être, du commun partagé. Bien sûr, des soutiens financiers pérennes et sécurisés. Pas un euro de moins ! Mais aussi de la confiance, du dialogue. Nous allons dans le même sens, ville, agglomération, département Région, Etat. Co-construire avec la vie associative, c'est être vertueux et gager sur l'avenir démocratique dont elle est une école reconnue où nombre d'élus ont fait leurs armes. Cette rencontre, c'est faire société, et nous en avons bien besoin en ce moment, ne croyez-vous pas ? Car, ça ne tient plus ! de rafistoler, de boucler des budgets avec des bouts de chandelles, d'être aussi mal considérés.

Nous demandons respect, engagements, traduits par des actes concrets. Si nous faisons notre part pour forger une société plus sociale et solidaire, à nos partenaires institutionnels d'être à la hauteur de nos valeurs partagées et non plus une variable d'ajustement ! Enfin, vous dire que cette journée n'est qu'une étape ! D'autres mobilisations plus sectorielles viendront dans les mois à venir. Restons unis ! Merci pour votre écoute."